

RESEÑA

I COLOQUIO PANAMERICANO DE INVESTIGACION EN ENFERMERIA

Gilma Camacho de Ospino *

De Septiembre 20 al 23 de 1988, la Asociación Colombiana de Facultades y Escuelas de Enfermería, ACOFAEN, llevó a cabo en Bogotá, el PRIMER COLOQUIO PANAMERICANO DE INVESTIGACION EN ENFERMERIA, cuya preparación y desarrollo comprendió los siguientes aspectos:-

Aplicación de una encuesta de opinión que permitió llegar a la definición de los temas, áreas de interés, características de los trabajos y lugar y fecha de realización del evento.-

Con el objeto de conocer el interés de las Enfermeras de los diferentes países en participar en el Coloquio, se llevó a cabo un inventario de trabajos que dió un amplio panorama de las posibilidades que se buscaban y fue lo que se denominó la pre-inscripción de trabajos.

El Comité de ponencias normativizó el proceso de selección de trabajos, para lo cual se determinaron cuatro criterios de evaluación.

- Representatividad
- Autoría
- Calidad
- Impacto

Cada criterio tenía sus respectivos indicadores lo que dió lugar a la estructuración del formato de evaluación e instrumento básico para la selección de trabajos.

* Profesora Asociada Facultad de Enfermería Universidad Nacional Magister en Educación en Enfermería. Presidenta ACOFAEN.

La principal labor fue la del estudio y selección de trabajos, que además de tener en cuenta los anteriores criterios, permitió dar la oportunidad a los países que enviaron trabajos el poder presentar por lo menos uno de cada país.

Asistieron 11 países de los cuales 8 presentaron trabajos.

En el siguiente cuadro se resumen los trabajos presentados y su selección. Por diferentes circunstancias Perú y Chile no asistieron a la exposición de los trabajos seleccionados.

PAIS	TRABAJOS INSCRITOS	TRABAJOS SELECCIONADOS	TRABAJOS PRESENTADOS
BRASIL	19	2	1
PERU	3	1	0
BOLIVIA	1	1	1
CHILE	2	1	0
PANAMA	2	2	2
COLOMBIA	38	15	15
URUGUAY	1	1	1
ARGENTINA	1	1	1
TOTAL	67	24	21

Además se desarrollaron varias ponencias centrales, e investigaciones sobre estudio de "Tendencias de investigación sobre la práctica de Enfermería" en 7 países de América Latina, 1983-1987.

Algunas de las ponencias e Investigaciones fueron las siguientes:

"Tendencias de investigación en Enfermería en siete países de América Latina". (Brasil, Colombia, Chile, Ecuador, Honduras, México y Perú.)

"Investigación en Enfermería: Orientaciones Internacionales". Nelly Garzón, Presidenta del CIE.

- “Centro de investigaciones de Enfermería y sus perspectivas Internacionales”. Ada Sue Hisshaw D.R.N. Directora del Centro de Investigaciones de Enfermería EE.UU.
- “Investigación y Liderazgo”. Maricel Manfredi. Asesora consultora de programas de desarrollo de R.H. O.P.S. Washington.-
- “La Administración, el desarrollo científico y técnico de la Investigación”. Gladys de Durán. Jefe de la División de proyectos y dirección de investigaciones. Minsalud.-

El foro precoloquio coordinado por profesoras representantes de Santander, Caldas, Antioquia y las Facultades de Bogotá, permitió dar la oportunidad a los participantes de expresar y aportar opiniones muy interesantes sobre la investigación. Se desarrolló sobre los siguientes aspectos:-

- Elementos de la investigación.
- Líneas de investigación.
- Estrategias nacionales para el desarrollo de la investigación.
- Sistemas de difusión de la investigación.

EL PROCESO DE CONCLUSIONES DEL COLOQUIO

Se llevó a cabo mediante un panel orientado a:

- Definición de líneas y políticas de investigación.
- Obtención de apoyo financiero para el desarrollo de investigaciones.
- Estrategias para la difusión de resultados.
- Formación de investigadores.

En general se considera que el Coloquio fue un evento de alta calidad académica y profesional, permitió mostrar a la Enfermería Colombiana como una profesión que se afianza día a día con un perfil coherente en su desarrollo.

